

## Se restablece paulatinamente el servicio eléctrico en la provincia

● **Casi 40 horas después de que el país anunciara la situación excepcional de generación cero, a causa de una avería en la que influyeron los efectos del huracán Ian sobre el occidente del país, Guantánamo se sincronizó al Sistema Eléctrico Nacional este jueves**

Al cierre de esta información ya se habían sincronizado las redes de Guantánamo y Baracoa al Sistema Eléctrico Nacional (SEN) y empezaron a restablecer carga, un proceso largo que depende de la capacidad de generación disponible y la cantidad de líneas y transferencias involucradas.

Sobre las 2:00 de la tarde, el SEN ya entregaba a la provincia unos 30 MW, casi la mitad de su demanda máxima, lo que había permitido restablecer el 95 por ciento de los circuitos de la ciudad capital, y un poco más tarde, comenzar a servir a los municipios.

Tras el restablecimiento de la carga vendrá un tercer proceso de reacomodo de la disponibilidad, pues se mantendrá un déficit de generación que requerirá establecer bloques de apagado que, posiblemente, sean los mismos existentes hasta ahora.

Las operaciones, apuntó Alberto Iznaga Téllez, jefe de despacho provincial de carga, pasan por un momento vital y, por tanto, requie-



*Los grupos Fuel oil, como parte de la generación distribuida, mantuvieron la vitalidad de los servicios priorizados durante las peores horas del apagón.*

ren de cuidado y precisión, porque el sistema del oriente todavía es débil y aún debe sincronizarse con el centro y el occidente del país.

Tras la sincronización de la red de Guantánamo, la primera en

entrar al sistema en la provincia, se entregaron solo 10 MW que abastecieron circuitos priorizados de hospitales, bombes de agua, instituciones económicas, así como el servicio de combustible

para generación y extracción de alimentos para la población.

A partir del miércoles, agregó, se energizaron además por, al menos, tres horas otros circuitos de la población, gracias a la entrada

al Sistema de algunos de los parques fotovoltaicos instalados en el territorio, ubicados en la cabecera provincial o sus cercanías.

Aclaró que la electricidad que llega a los hogares es controlada por medio de subestaciones, para que cumpla con los parámetros de frecuencia, voltaje y otros requisitos, de modo que es innecesario desconectar los equipos electrodomésticos y los breakers de las viviendas.

Iznaga Téllez recordó que, poco después del apagón generalizado que ocurrió el martes 27, a las 5:57 pm, la provincia formó sendos microsistemas o islas en Guantánamo y Baracoa, aislados entre sí y del SEN, y dependientes solo de sus capacidades de generación.

Los microsistemas tuvieron un máximo de generación de 17 MW, con el aporte de las baterías diésel de Guantánamo 110 y Baracoa, los grupos de fuel oil y los parques fotovoltaicos de La Yaya, el ubicado a la salida de la ciudad capital y, en algunos momentos, el Santa Teresa-Los Güiros.

Sobre los parques solares, el especialista explicó que solo pueden generar si están conectados a una red energizada, pues por diseño son incapaces de regular la frecuencia y, por tanto, no pueden entregar electricidad al Sistema de manera directa.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

*Foto: Leonel ESCALONA F.*

## Eléctricos apoyarán labores de recuperación en Pinar del Río

Seis brigadas de linieros, operarios y especialistas del sector eléctrico en la provincia partieron rumbo a Pinar del Río, para apoyar las labores de recuperación tras el paso del huracán Ian por esa zona de la mayor de las Antillas.

En el acto presidido por el miembro del Comité Central del Partido y primer secretario en la provincia, Rafael Pérez Fernández, el gobernador Emilio Matos Mosqueda, e Ignacio Cuzco, coordinador del Gobierno provincial, desde la Plaza de la Revolución Mariana Grajales Coello fue abanderado el contingente que bajo el nombre de Ernesto Compte Rojas agrupa a 72 trabajadores, liderados por Joaquín Díaz Cantillo, director de la UNE en el Alto Oriente.

La ingeniera María Laffita Laffita, en nombre de los brigadistas solidarios, reafirmó el compromiso y la entera disposición de los eléctricos guantanameros de cumplir las tareas que se les

asignen, obrar con estricto apego a las normas de seguridad y disciplina, para lograr el éxito en la misión encomendada.

Por su parte, Rafael Pérez Fernández ratificó la confianza del pueblo en el colectivo que acudirá hasta la tierra pinareña, como muestra del altruismo de los cubanos, en especial, los que vivimos en este lado del Archipiélago, que estaremos eternamente agradecidos a todos aquellos que en 2016 no dudaron en prestar ayuda a Guantánamo, tras el azote del huracán Matthew.

“Este es otro ejemplo de la unidad en el sector, una luz que no se apagará jamás. Solo les exigimos que trabajen con el corazón, con calidad, esmero y regresen sanos y salvos a casa. La Patria los contempla orgullosa”, concluyó Pérez Fernández.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**  
*Foto: L. E. F.*



*En 2017, los eléctricos guantanameros cumplieron similar misión tras las afectaciones del huracán Irma, en Ciego de Ávila.*

## Venceremistas por siempre

### Misael: el periódico fue mi casa

• Por **Leonel A. BATISTA GONZÁLEZ**  
(Estudiante de Periodismo)  
Foto: **Leonel ESCALONA FURONES**

Cuando a Misael Preval López le mencionan el nombre del *Periódico Venceremos*, lo primero que le viene a la mente es la sensación de satisfacción y orgullo que por 38 años experimentó como trabajador del Órgano oficial del Comité provincial del Partido.

Misael guarda celosamente los mágicos momentos en que vio salir a la luz la primera edición de *Venceremos*. Aquella época es parte imprescindible de su vida, por eso, a propósito del aniversario 60 de fundado este medio de prensa, un equipo de periodistas, del hoy semanario, se acercó al ya jubilado tipógrafo.

#### ¿Donde nació *Venceremos*?

Todo empezó en la imprenta *La voz del pueblo*, donde se editaba el periódico del mismo nombre, en Pedro A. Pérez entre Emilio Giró y Carretera. Yo era tipógrafo; mi tío me había enseñado esa faena, y aprendí a amarla desde la primera vez.

En los primeros días fue toda una odisea, nunca habíamos realizado ese tipo de trabajo, no estábamos preparados, pero aún así pusimos todo nuestro empeño.

Por ese entonces tampoco contábamos con máquinas ni los equipos suficientes para realizar el periódico. La mayoría de las actividades se hacían de manera manual, y los medios que usábamos no eran nuestros, pues pertenecían a la imprenta.

Además, en ese tiempo el periódico carecía de periodistas graduados de las academias. El personal que laboraba con nosotros venía de otros sectores y los fotógrafos eran autodidactos, pero nada de eso detuvo la salida del periódico.

#### Entonces llegó la digitalización

Como la sociedad guantanamera, *Venceremos* evolucionó. Llegó personal más especializado, se modernizó el proceso editorial..., la digitalización provocó un salto cualitativo lógico e impostergable para nuestro colectivo. Fue una etapa compleja, al principio todo lo nuevo genera dificultades, pero tuvimos que acostumbrarnos. Yo, por ejemplo, nunca había visto una computadora, pero mis compañeros me ayudaron a "cogerle la vuelta" y al final la dominé.

Es innegable que con las nuevas tecnologías el trabajo fue más eficiente y con mayor calidad. Para hacer una edición del periódico en el taller pasábamos muchos apuros con los linotipos, pero ahora una persona desde las computadoras resuelve cualquier problema con inmediatez.

#### ¿Retos?

Toda mi etapa en el periódico fue un reto constante. Tuve que superarme sobre la marcha para contribuir a hacer de *Venceremos* lo que es hoy.



Luego el periódico cambió su frecuencia, se hacía a diario y lo imprimían en Santiago de Cuba, entonces yo como jefe de taller, junto a otro compañero teníamos que llevarlo hasta esa provincia. Todo iba prensado en unas planchas de plomo. ¡Imagínese trasladar aquello por la carretera, con sus baches, era tan pesado que se volvía agotador! Eso sí fue una verdadera hazaña. Recuerdo que cuando nos trasladaron para el poligráfico, nos topamos con un sistema totalmente nuevo, máquinas modernas, sin linotipos..., hubo que aprender y desaprender.

#### ¿Satisfecho con su trabajo?

Sí, me siento muy contento y satisfecho con todo lo que he logrado, porque sé que mucha gente aprecia y reconoce los frutos de tantos años al servicio del periódico.

Además, yo no pierdo mi vínculo con *Venceremos*. Me invitan a encuentros con los lectores y, sobre todo, a los intercambios generacionales, eso me estimula. Cuando uno se jubila siente que deja de ser parte del colectivo laboral, pero es gratificante que te recuerden y te tengan presente como parte de la historia viva de la prensa guantanamera y cubana.

## Contigo



• A cargo de **Mayliovys DEL TORO TERRERO**

¡Hola, amigos de **Contigo!** A solicitud de los lectores, esta sección comparte la letra de la canción *Dícelo*, del puertorriqueño Jay Wheeler. El tema forma parte del disco *Emociones*, la más reciente producción del artista, quien colabora con la cantante venezolana Zhamira Zambrano, actual pareja del cantante urbano.

El video musical, producido por el destacado realizador latino José Sagaro, y grabado en la ciudad de Miami, se estrenó a mediados de este mes con gran aceptación entre los fans, y narra la historia de dos personas que se separan y desean continuar sus vidas después de la ruptura, pues todavía se aman.

*Emociones*, que cuenta con 19 temas, y colaboraciones de los dominicanos El Alfa y Chris LeBron, la banda mexicana Reik y los puertorriqueños Jaco, Mora, Lianno, iZaak y Konep, tiene entre sus propuestas más sensibles la canción *Dícelo*, que compartimos a continuación.



### Dícelo/ Jay Wheeler y Zhamira Zambrano

*Todavía guardo su espacio en la casa  
Y duermo del la' o derecho de la cama  
No le he contado, pero me siento así  
Creí que los aviones no me daban tanto miedo  
Pero ella me daba seguridad  
Estoy cansado de sentirme así*

#### Estríbillo

*No quisiera extrañarla  
Pero es que me duele el "cora"  
A veces quiero llamarla  
Pero no sé si está sola  
No funcionan los consejos  
Nada llena este vacío  
Y ya que yo no me atrevo  
Tú le tienes que decir  
Que todavía no la olvido  
To' a las noches la lloro  
Que no sé cómo estar solo  
Y me cuesta ser feliz  
Dile que está la puerta abierta  
Por si vuelve a donde mí  
Dile que era mi todo  
Y que sigue siendo así*

*Dícelo  
Dícelo  
Dícelo  
Ya no duermo y siguen pasando las horas  
Sale el sol y no me logro despertar  
No lo he contado  
Pero me siento así  
Me pregunto cómo terminó esa serie  
Que empezamos aquella noche en el sofá  
Es aburrido  
Porque no estás aquí  
(Se repite el estríbillo)*



## Respuesta al LECTOR

Nelis Castillo, vecina de La Javilla, poblado del municipio de Guantánamo, agradeció a través de **Instantáneas** la inversión de Etecsa (potente antena para los servicios de telefonía celular erigida cerca de Cayamo, Caimanera), pero apuntaba que la cobertura disminuyó, al extremo que resulta muy difícil establecer comunicación por los teléfonos móviles, y ante esta inquietud, Reina Labañino Labañino, directora territorial de Etecsa, explica:

"En la localidad de Cayamo se instaló una nueva Radiobase de Telefonía celular, como parte del proceso inversionista de la Empresa de Telecomunicaciones, para seguir ampliando y mejorando el acceso a los servicios que provee esta red, tanto de voz

como de datos", y esclarece que, "en la puesta en explotación, hay un período de pruebas, concebido para la optimización de los trabajos, o sea, de ajustes en los parámetros técnicos aprobados para la funcionalidad del equipamiento, durante el cual usuarios que se encuentren dentro del área de cobertura de servicios del sistema pueden percibir algunos cambios".

Continúa diciendo que "esas variaciones en mayor o menor medida se encuentran en los límites de dicha cobertura, es decir, en la ubicación más distante con respecto a la Radiobase", por lo que la preocupación de la clienta, asegura que será tenida en cuenta en el proceso de optimización del servicio.



## Desenfoque

Persiste el agravado deterioro del registro del alcantarillado público ubicado en calle 1 Oeste entre 10 y 11 Norte, que hace muy peligrosa la circulación de personas y vehículos por ese lugar, sobre todo, en el horario nocturno. Allí, además, es muy pobre la iluminación, ¿habrá que esperar que ocurra un accidente para resolver ese problema o, al menos, crear una barrera que alerte sobre el peligro a los transeúntes?

Téngase en cuenta que a pocos metros están ubicados los cajeros automáticos del reparto Caribe y otras importantes instituciones, por donde existe una gran afluencia de personas, quienes, además, señalan la mala imagen que da ese hoyo en dicha zona de la ciudad.

• **Texto y foto: Leonel ESCALONA FURONES**



# Toda la belleza de Neftalí

● Por Haydée LEÓN MOYA  
Foto: Richard LÓPEZ CASTELLANOS

Una niña que vi nacer y crecer en un hogar modesto, y al amparo del buen ejemplo de sus abuelos, lleva hasta mi jardín una gatica atada a una cuerda. Le sugiero soltarla. "No, porque se manda a correr si no la amarro cuando la saco a hacer pipí, y es de raza", dice para justificar el poco caso que me hizo, mientras insistía en resaltar el linaje del animalito.

Lucía "graciosa", con ropa y zapatos combinados, entre brillos y colores. También llevaba una mochila "cómica" colgada a la espalda, como si fuera una pieza más de su vestimenta, y un celular que apenas cabía entre sus manos. Le dije que estaba bien bonita, y su respuesta fue como una bofetada: "Todo lo que me compran es de marca".

La respuesta de la pequeña me hizo tragar en seco. Le pedí que me dejara hacerle una foto con su gatica en mi jardín.

"No, con ese móvil no, mejor con el mío que es más grande y de buena marca", ripostó.

De nuevo quedé sin aliento y, en efecto, mi celular no es como el suyo, pero igual hace fotos y quedan bien. Finalmente, accedió y posó de

mala gana.

Por esos días fui a depositar en el contenedor los desechos de la casa y encontré fuera de él una pizarra de aproximadamente un metro de largo, prácticamente nueva. Sin pena alguna y a la vista de curiosos, la tomé, porque alguien la puede necesitar.

Pensé en la niña de la gatica atada a una cuerda, pero vino a mi recuerdo otra niña, distinta, preciosa, que vive en Maisí. Se llama Neftalí, y la vi por primera vez en el perfil en Facebook de un amigo y colega baracoense. Justo en esa plataforma aparecía, causando la admiración de muchos, especialmente por sus preciosos ojos.

Vive en Sabana de Maisí; es simpática y muy feliz. Cuando el autor de esta foto le pidió fotografiarla con su camarita de aficionados, ella posó en el rincón favorito de su humildísima morada y ahí la tienen, toda hermosa frente a una pared de madera, esa que ha sido y es la pizarra de sus hermanos, y ahora de ella.

Intenté regalarle la pizarra a la niña vecina, pero no la quiso, y como respuesta sacó de su mochila "cómica" una tableta "de marca". "Eso ya no se usa -me dijo-, con esto lo hago todo", aseguró.

Mientras escribía estas líneas, me inquietaba el deseo



Neftalí sobresale por su belleza exterior e interior cultivada desde la humildad y el amor.

de hablar con la pequeña de nombre bíblico, a sabiendas de que en su casa de Sabana no tienen teléfono, pero la amabilidad de una vecina lo hizo posible:

-Hola, Neftalí, mi amor, ¿cómo estás?, le dije apenas la madre, de 31 años de edad, permitió, gustosa, la conversación con la más pequeña de sus tres hijos.

-Bien, bien, llegué de la escuela, ya estoy en preescolar, porque tengo cinco años.

-Mira qué bien...

-Sí, y tengo hermanos, muchos primos, una mamá y un papá, y los quiero mucho a todos.

-Ya... ¿Y tú sabes por qué te pusieron Neftalí?

-Sí, claro, porque soy hija de Yania y Omar...

-Ahhhh...

-¿Y a qué te gusta jugar?

-A la ronda, a cantar... y a las muñecas.

-¿Y cuántas muñecas tienes? -Ninguna todavía. Bueno sí, algunas de papel que yo las pinto y coloreo.

-¿Y qué te gustaría tener para jugar?

-Una muñeca de verdad, un día mis papás me la van a comprar para que sea mía y llevarla a pasear en un cochecito por los caminos...

-¿Y serías muy feliz con eso?

-Más feliz, porque ya voy a la escuela y porque mi prima me presta su muñequita, que es chiquitica y bien bonita...

Dos caras de la misma moneda, la infancia. Una intoxicada por el consumismo y mercantilización de los padres, y la otra, toda belleza exterior e interior cultivada desde la humildad y el amor.



## Instantáneas Duelen, pero curan

El churre que deja la venta del pollo por cajas a los consumidores alrededor de los diferentes puntos expendedores de las TRD crea problemas adicionales a la ciudad y a Servicios Comunales, que sufren el aumento de la disposición de desechos sólidos por toda la ciudad, al no disponerse de depósitos adecuados en esos sitios. Esa situación puede incidir negativamente en la salubridad en la provincia y el municipio cabecera. TRD y Comunales deben buscar soluciones para evitar la creación de microvertederos por esa causa, ya que las cajas y el nailon se quedan tirados en el exterior de las tiendas, calles y portales de viviendas cercanas y causan molestias a todos... **Luis Martínez Fournier, residente en Luz Caballero y Donato Mármol se pregunta si en la zona centro existe algún problema con el ciclo de agua, pues llegó el pasado sábado 17 de septiembre en la noche, bien tarde, y supusieron que el domingo temprano aún habría para llenar los tanques, lavar y realizar las demás tareas domésticas, pero al amanecer no había rastro del preciado líquido, y el lunes, igual siguieron sin tener agua en casa, una situación que pone tensos a los vecinos de la cuadra entera, sobre todo, los necesitados de información para planificarse mejor...**

Consumidores de la panadería El Cristo, ubicada en Santa Rita entre Mármol y Varona, se quejan porque el 26 de septiembre se quedaron sin pan, y nadie les ha dicho si le repondrán ese faltante. Explican que en el horario de la tarde quienes acudieron, como de costumbre, a buscarlo, la administración les dijo que se vendería al día siguiente en la mañana, pues no había llegado el producto; sin embargo, en la tarde, decidieron exenderlo, sin avisar a todos los pobladores. Hay que buscar alternativas de comunicación a tiempo con el pueblo para evitar insatisfacciones, por un asunto tan sensible... **Y seguimos hablando del pan nuestro de cada día, pues el consumidor Ramón Grandales, vecino de Beneficencia entre 12 y 13 Norte, se pregunta ¿cómo es posible que no pueda garantizarse un transporte para llevar el pan de la canasta básica desde donde se produce, en la panadería de San Lino entre Paseo y 1 Norte, hasta el punto de venta de 9 Norte entre Santa Rita y San Lino? La interrogante le surgió a las 9:00 de la mañana del domingo, justo cuando acudió en busca del demandado producto y no había, por falta de transporte...** Yaumara Ramírez Méndez, residente en 7 Oeste entre Crombet y Aguilera, manifiesta que no hay manera de que terminen de organizar la venta del gas licuado sin que la población se vea afectada. Explica que el pasado martes 27 de septiembre se dirigió a comprar el balón por la lista en que se había anotado, y cuando llegó le dijeron que no podía porque debía esperar que se cumplieran los 19 días, al siguiente, y por tan solo un día de diferencia, lo considera un extremismo, aunque reconoce que las normas deben cumplirse para todos, pero por cuestión de sensibilidad, al menos, debió revisarse su caso y darle una respuesta, porque al final los de Cupet y demás personal que labora en los puntos son funcionarios públicos... **La sección invita a los lectores a colaborar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato... Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.**

● Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

El envejecimiento poblacional es un fenómeno natural. De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, de 2015 a 2050 la población con más de 60 años pasará de 900 millones hasta 2000 millones, el 22 por ciento del total.

Las Américas estima un crecimiento del 14 por ciento al 23,4 por ciento, y Cuba para el 2030 prevé superar el 30 por ciento, lo que obliga a articular tempranamente planes de acción que satisfagan las necesidades de ese grupo social.

Guantánamo no escapa de esa realidad, pues la población adulta mayor representa el 18,3 por ciento del total, por eso tiene articulado un sistema de trabajo amparado en la Constitución del 2019, y que tiene garantías en el nuevo Código de las Familias en los artículos 4, 20, 22, 60, 286, 299, 317, 351, 373, 374, 377, 379, 397, 459 y todo el Título X, protegiéndolos de la violencia y estableciendo el deber de hijas e hijos de prestar colaboración en todas las circunstancias de la vida, cuidarlos, brindarles afecto y atenderlos según sus necesidades.

De esta forma, se vela desde la ley por un entorno seguro para ese segmento poblacional, cuyas limitaciones biológicas, psicológicas y sociales los hacen demandar de cuidados que les aseguren una mejor calidad de vida.

Este primero de octubre se celebra el Día Internacional de las Personas de Edad, para destacar el cambio demográfico de la población mundial, y la necesidad de crear políticas y programas que beneficien a esas personas. Ante esa necesidad, vale preguntarnos ¿qué hace Guantánamo para proteger a sus adultos mayores?

### Políticas inclusivas

En el Alto Oriente ha sido una proyección del Gobierno, con claras tareas por sectores, la protección de la ancianidad. Desde la Cultura, el Deporte, la Salud, la Universidad, la delegación territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, el Observatorio demográfico,

las organizaciones políticas, sindicales y de masas, todos participan directa o indirectamente en la tarea.

Cultura, por ejemplo, ha garantizado la inclusión y participación de los adultos mayores, de forma activa, en 186 talleres de creación (de bordado y tejido, literatura, muñequería, narradores orales, guitarra), 40 peñas y seis clubes, estos últimos de la Década prodigiosa, danzón, cine...

Además, son ellos los promotores y protagonistas de 198 espacios fijos, e incluso, impulsan proyectos de emprendimiento e impacto sociocultural como *El patio de Adela*, *Crochet con Alas*, *Con mis propias manos*, desde el Patio de Pepe, *Recuerdos del ayer* y *Alas por la vida*.

También desde del deporte se contribuye a la vida saludable de los adultos. Según Gloria Portuondo Donatién, metodóloga provincial de Cultura Física, en el Alto Oriente, más de 42 mil ciudadanos mayores de 60 años realizan ejercicios de forma sistemática con profesores de los Combinados Deportivos.

Practican gimnasia, Tai Chi, participan en festivales deportivos, reciben terapia física si la requieren; bailan, cantan... Siguiendo las nuevas tendencias de la Educación Física.

La salud es otra área priorizada, así lo afirma la doctora Yusnaiki Vera Rivera, especialista en Geriatria y Gerontología de la Dirección provincial de Salud, en todos los niveles del Sistema sanitario se prevé el cuidado y la protección al adulto mayor.

"Contamos con 12 Casas de abuelos para la atención desde el punto de vista médico, psicológico y sociocultural, e igualmente hay cinco Hogares de ancianos,

## Vivir 120, felices y sanos



nos, y en los 10 municipios se realiza, al menos una vez al mes, la consulta de Geriatria, también contamos con 17 especialistas en la provincia y 23 en formación.

"El Sistema funciona y lo demostró la pandemia de la COVID-19; pese a las dificultades se crearon condiciones para atender a los ancianos institucionalmente, y aunque lamentamos fallecidos fueron más los salvados", asegura.

Los policlínicos de la ciudad cabecera cuentan con geriatras, y los viernes funciona la consulta de memoria, en el Centro Comunitario de Salud Mental, en Carlos Manuel y Donato Mármol, igualmente, en el Hospital General Dr. Agostino Neto está el servicio. Además, el médico de la familia debe realizar una vez al año el examen periódico integral a los ancianos, para descartar riesgos físicos y sociales, y proyectar su atención oportuna, en caso que la requiera", dice Vera Rivera.

De acuerdo con la doctora, el examen periódico es decisivo para estas personas, sobre todo, ante el aumento de las enfermedades cardiovasculares, cerebrovasculares, endocrinas y la demencia...

Guantánamo, como Cuba, se enfrenta a un indetenible proceso de envejecimiento, en un contexto de desequilibrio en las variables de natalidad, mortalidad, y migraciones alteradas por la crisis económica.

Las políticas de atención a la tercera edad requerirán siempre más atención, desde la intersectorialidad y la prevención, pues antes de llegar a los 60 hay errados hábitos y estilos de vida que podemos desechar para, llegada la vejez, gozar de mejor calidad de vida y ser feliz.

# Con el "apagón", ¡qué cosas suceden!

● La falta de fluido eléctrico ha restado agilidad a la búsqueda de alternativas para que la modernización de las bodegas, donde se adquieren los productos normados de la canasta básica, no constituya una razón para el descontento poblacional

● Por Haydée LEÓN MOYA  
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

Lo escucho en boca de la mismísima bodeguera: "Usted lo vio, apenas el cliente puso su libreta sobre el mostrador, se fue la corriente y mire como salió por ahí, echando chispas. Lo entiendo, no es fácil venir dos días seguidos desde tan lejos, en San Pedro, como es el caso, y tener que irse sin los mandados porque no hay cómo pesarle la mercancía. Las romanas que usamos son electrónicas y en cuanto quitan la luz dejan de funcionar".

Esa fue la primera vivencia de estos reporteros, a inicios del presente mes, en una de las bodegas del supermercado Caribe 2, ubicado en la calle 16 Norte entre 3 y 4 Oeste, en el reparto homónimo de esta ciudad. Acudimos allí tras recibir varias quejas de la población por un problema que, aunque asociado a la situación energética que desde abril de este año nos afecta, también denota un "apagón" en la búsqueda de soluciones alternativas por parte de Comercio.

Una semana después de la escena mencionada, en la misma bodega y también en sus similares, pertenecientes a la Empresa municipal de Comercio, otras personas igual se marchan descontentas, porque ante la carencia de fluido eléctrico se les ha convertido en otro dilema la compra de los alimentos de la canasta básica que, como se sabe, hace varios meses no llegan a la vez ni la cantidad ni la totalidad de los productos normados por núcleo familiar, de manera que es necesario volver al establecimiento una y otra vez en el mes.

Al respecto, Lázaro Ballester Ferrer, director de la mencionada entidad, explicó que "en la mayoría de las 145 bodegas de la ciudad las romanas son mecánicas, pero la de los supermercados nuevos o remodelados, como el Caribe 2, son electrónicas, respondiendo al viejo reclamo de la población con respecto a la confiabilidad del pesaje. Ahora con los apagones, tal avance constituye una dificultad porque no contamos con los equipos antiguos y las modernas no retienen la carga. A esto se suma que los horarios de corte de la electricidad, por lo general, coinciden con el de prestación de servicios en las tiendas, además de que no siempre se cumple con la programación".

En nuestras indagaciones periódicas comprobamos que con el apagón se termina la actividad hasta que retorne la "luz", y solo se reinicia si el "alumbrón" se produce dentro del horario habitual de las bodegas, porque de lo con-



Mercado Caribe 2: Eso es, si falla una, ahí está la otra.

trario, chirrín-chirrán.

Al preguntar sobre la posibilidad de algún paliativo puesto en práctica, el directivo aseveró que casi seis meses después de iniciada la contingencia eléctrica, y todos los sinsabores que ello causa a los consumidores: "a partir de agosto hemos pedido prestadas en otras entidades balanzas electrónicas que se mantienen cargadas hasta dos horas sin estar conectadas a la corriente, para ubicarlas en esos lugares".

Y en efecto, unos días después de tal afirmación, la mencionada noticia la "vimos" sobre los respectivos mostradores de dos de las bodeguitas del Caribe 2, romanas de fabricación china que, según trabajadores del lugar, con la carga completa han funcionado dos jornadas de labor, con la tienda llena todo el tiempo.

No obstante, Nokia García Fournier, administradora de las unidades de la Empresa municipal de Comercio en ese supermercado, con cerca de 8 mil consumidores del Caribe, y de las comunidades de Palmira y San Pedro, asegura que hay que seguir buscando soluciones.

"Me asignaron dos romanas electrónicas, pero en realidad necesito, al menos, cuatro para dar un servicio sin molestias adicionales. Ayer, por ejemplo, sin corriente y con las tres bodegas repletas de personas, porque llegó el completo del azúcar y el arroz del mes, tuve que sacar una de las balanzas para la carnicería pues trajeron el pollo, e imaginé lo que se armó. Así sucede a cada rato, se me complica todo, y aunque expliques lo que pasa, el cliente lo que quiere y necesita es tener la comida en mano", apuntó la responsable de esos establecimientos.

Aunque insuficientes, al menos en el Caribe, esas dos nuevas romanas significaron un sorbito de "luz", pero en otros supermercados más congestionados de la urbe, las cosas están menos alumbradas.

### Lo mismo... y más

A comienzos de la semana pasada, en la entrada de la bodega 1 y 3 del complejo Los Robles, del reparto residencial Rubén López

Sabariego, la gente, con jabas y mochilas a cuesta espera que llegue la corriente, al igual que sus dos dependientes, mientras la balanza electrónica descansa obligatoriamente. Al lado, consumidores de la bodega 2 entran y salen con sus mandados, y por momentos está completamente vacía. Tienen sobre el mostrador de su pequeña tienda una balanza mecánica que los salva de la espera.

En tanto, algunos clientes comentan que con un poquito de voluntad pudiera compartirse el equipo entre las dos tiendas. Podría ser...

Yamila Bandera Muchulí y



Hamud Muchulí: En el siempre congestionado supermercado del reparto Obrero, las soluciones, como la ubicación de romanas mecánicas o electrónicas que retengan la carga, no benefician a todos los consumidores.

Alejandro González Rodríguez, los jóvenes dependientes de esa bodega "privilegiada" a la antigua, pero prestando el necesario servicio a la población, consideran que esa solución sería válida pero solo por momentos: "Hay que buscar otras romanas, no puedo creer que en todo Guantánamo no existan otros equipos mecánicos que se puedan reparar, darles mantenimiento y conservarlas adecuadamente para situaciones iguales o parecidas a esta que vive el Reparto", reflexiona el muchacho.

"Pero, además, pueden extenderse los horarios en dependencia del momento en que haya electricidad y mantener informado

al pueblo. Antes de tener nuestra romana mecánica teníamos que permanecer en la bodega cumpliendo el horario establecido aunque no hubiese corriente, y eso no me parece bien", opina la muchacha.

Greysi Delgado Chils, quien despacha en la bodega 3, con 2 mil 184 consumidores nos cuenta que "en ocasiones, para no perder el tiempo mientras la gente se queja, me han prestado la romana de la carnicería que no tiene nada en venta en ese momento y he resuelto, pero también me ha creado problemas con las personas, porque cuando más lleno está mi local, los dueños vienen y la buscan, es su derecho".

Desde la Unidad territorial de Normalización, el especialista comercial Jorge Luis Naun Simón explica que si bien "se pueden utilizar, y de hecho se hace, vasijas aforadas para la venta de los productos que se miden en unidades de volumen, en este caso el aceite, el kerosene, entre otros; los sólidos no, porque su medición es en unidades de peso o masa, de manera que el empleo de utensilios como los populares y engañosos jarros de cinco libras o laticas de leche condensada, es una violación, por ser un método inexacto y no autorizado, de manera que tiene que ser, necesariamente medido con medios de pesaje electrónicos o mecánicos.

"Aunque sabemos que muchas de las romanas mecánicas existentes están deterioradas y sin la requerida calibración, considero que se debieron reparar a tiempo y tenerlas como alternativa, en vez de darles de baja a esos equipos

que cuando se va la corriente, después de las 5:00 de la tarde quedan casi a oscuras".

Aunque puede parecer un contrasentido, Yolanda González Salvat, directora de la Unidad Empresarial de Base del reparto Rubén López Sabariego, considera que "incluso, hemos pensado en retirar la romana mecánica de la bodega dos, una alternativa puesta en práctica a partir del mes de agosto cuando comenzaron a ser más prolongados los apagones, porque nos crea problemas e insatisfacciones con los consumidores de las otras bodeguitas", dijo.

Como de lo que se trata es sumar soluciones, no eliminarlas, preguntamos a González Salvat, por otras iniciativas que pudieran ponerse en vigor, pues como se ha informado, la estabilidad en la generación eléctrica del país se prevé para finales del año actual.

"Hemos valorado la alternativa de conformar paquetes con el producto ya pesado, pero las personas exigen que se les pese, porque no son sellados, e incluso, siempre hay quienes no están de acuerdo en pagar el envase, en ese caso las jabas de nailon y con eso se nos complica el servicio. Mientras, se ha orientado correr o extender el horario de cierre", informó.

Antes de nuestra última pesquisa periodística, y teniendo en cuenta la evidente falta de información de los consumidores, cuyos testimonios coinciden íntegramente en las molestias y falta de soluciones, solicitamos telefónicamente al director de la empresa en cuestión, la utilidad de su acompañamiento en nuestro último recorrido. Sin dar tiempo a solicitar la presencia de otra autoridad, dijo tener otras afectaciones y fue directo.

"Lo que tengo que explicar al respecto, ya lo hablamos, periodista. No tengo que ver con la corriente y no tengo más romanas".

Y justo al concluir nuestro periplo final, en otra de las bodegas sin solución de romanas nos llegó una "señal" y la captamos. Nos fuimos al almacén de insumos de la empresa, ubicado en la Plaza del Mercado, justo frente a la dirección de la Empresa municipal de Comercio. Casi a la entrada del establecimiento "chocamos" con un lote de balanzas digitales.

"Son nuevas, de fabricación china y funcionan perfectamente. Este año, en los meses de marzo y abril llegaron 11 y el resto las recibí de octubre a noviembre del 2021. Algunos administradores han venido preocupados por la situación en sus bodegas, pero si no traen un autorizo del director, no puedo mover un equipo de esos.

"Se han entregado algunos, pero quedan más. Me parece que con la emergencia que hay, si están aquí las balanzas, qué más da que se ubiquen donde más se necesiten", declaró para *Vencermos* Juan Novis Digurnay Marsillí, encargado del establecimiento.

Son cosas que con o sin apagón no debieran suceder.

# Más de 281 mil 500 guantanameros expresaron su voto sobre el Código de las Familias

● Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA  
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

El 70.65 por ciento de los electores inscritos en el parte básico de la provincia, es decir, 281 mil 515 ciudadanos del territorio más oriental de Cuba, votó en el referendo popular del Código de las Familias, efectuado el domingo 25 de septiembre en todo el país.

Oceanía Orihuela Bignotte, presidenta del Consejo Electoral Provincial, explicó al ofrecer estadísticas preliminares del ejercicio democrático en Guantánamo, que 365 mil 557 electores estaban inscritos en el parte básico.

Fueron válidas 271 mil 138 boletas (95.89 por ciento de las depositadas en las urnas de los colegios electorales establecidos), con el 56.21 por ciento de los votos por el SI y el 43.79 por el NO, de acuerdo con las cifras parciales brindadas por la máxima autoridad electoral en la provincia.

Orihuela Bignotte reiteró que el referendo del Código de las Familias incluye a todo el país, y los resultados definitivos son informados por el Consejo Electoral Nacional.

En Guantánamo ejercieron su derecho al voto desde temprano en la mañana el miembro del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y primer secretario en la provincia, Rafael Pérez Fernández, al igual que el gobernador Emilio Matos Mosqueda, quienes se sumaron a los primeros guantanameros, que desde las 7:00 de la mañana acudieron a las urnas.

Se contó, además, con el apoyo de más de 100 casas de vecinos que se usaron para estas votaciones del Código de las Familias, además se establecieron colegios especiales en el Hospital General Dr. Agostinho Neto y en la Terminal de Omnibus. Se garantizó, igualmente, la oportunidad de que aquellos electores que estuviesen lejos de sus colegios zonales, pudiesen votar en cualesquiera de los locales cercanos habilitados para este ejercicio.

La funcionaria electoral felicitó a todas las autoridades electorales por su serio trabajo, entrega y dedicación, pues pese a las inclemencias del tiempo se garantizó el éxito del proceso de referendo.

También reconoció a los electores que, con su disciplina, contribuyeron a la tranquilidad con que se desarrollaron las votaciones. Igual de importante fue el papel de los pioneros que custodiaron las urnas, de los supervisores y demás colaboradores, unos 9 mil en total, en función de este hecho histórico.

Agradeció al Gobierno y a los organismos que velaron por el cumplimiento de los planes de aseguramiento y, en particular, agasajó a los radioaficionados, que garantizaron desde los más intrincados parajes la rapidez de los partes informativos en un día lluvioso y complejo.

Orihuela Bignotte subrayó la labor de los trabajadores de Etecsa, de los Joven Club, y de los medios de comunicación, particularmente la radio, el periódico *Venceremos* y la televisión territorial; todos ayudaron a mostrar la transparencia que caracterizó este proceso de referendo.

Asimismo, destacó la contribución de los padrinos de cada circunscripción, las organizaciones de masas, y los delegados del Poder Popular, que desde días previos aseguraron los preparativos para el desarrollo del referendo en las demarcaciones guantanameras y los mil 222 colegios electorales habilitados.

“Este domingo 25 de septiembre -resumió Orihuela Bignotte- el voto de cada elector contó”.

Al recordar que nuevos procesos electorales se acercan, la presidenta del Consejo Electoral Provincial manifestó que “seguiremos unidos trabajando en el cumplimiento de nuestra función constitucional, siempre con transparencia y apego estricto a la legalidad”.



Los electores pudieron ejercer su derecho al voto, en los mil 222 colegios electorales abiertos desde las 7:00 de la mañana, en las 600 circunscripciones de los 10 municipios.



Rafael Pérez Fernández, primer secretario del Partido en la provincia, ejerce su derecho al voto.



El orden y la tranquilidad caracterizaron la jornada.



Por las inclemencias del tiempo, sobre todo en la montaña, se extendió hasta las 8:00 de la noche el horario del cierre de los colegios.



Los electores, al igual que las autoridades electorales, comprobaron antes del acto de votar, su inscripción en las listas en cada colegio. El voto fue libre, igual, directo y secreto, según la Ley Electoral cubana.



Unos 19 mil jóvenes guantanameros pudieron ejercer por primera vez su derecho de electores en este referendo, por cumplir 16 años de edad.



El escrutinio público de las boletas, realizado por los integrantes de las mesas de los colegios electorales, fue presenciado por todas las personas. (Foto tomada del blog el Miguel Noticias de Facebook).



Antes de iniciar la votación, se mostró el interior de la urna.



El gobernador también votó por el Código de las Familias.

# Guayaberas con arte y estilo moderno

• Fotos: Cortesía del entrevistado

La guayabera es, sin duda, una de las prendas identificativas del cubano. Símbolo de tradición, elegancia, sencillez... la etiqueta del guajiro oriundo de estos valles y montañas. Su uso en espacios de corte diplomático, artístico y político la convierte en elemento distintivo, solemne...

Así la visualiza Jordi Leal, un habanero que ha consagrado parte de su vida a la defensa y rescate de esa prenda, como patrimonio popular. Es considerado el Rey de las guayaberas por los aportes que ha hecho a favor de la difusión de la vestimenta desde el proyecto de modelaje *JLeal*, creado en 2013 con profesionales y especialistas, que además de tejer se dedican a la formación integral de niños, adolescentes y jóvenes en la cultura del vestir y la alta costura.

Dado el éxito de las innovaciones realizadas en ese campo creativo, Jordi realiza una gira por todo el país para mostrar de cerca su arte y ampliar el mercado de clientes a lo interno de la mayor de las Antillas. De paso por Guantánamo, *Venceremos* dialogó con el destacado diseñador.

## El periplo de las guayaberas

Los primeros diseños de Jordi consistían en vestidos tejidos y trajes de baño, así como batas hechas con telas de algodón, pero la elaboración de guayaberas atrajo su atención por los atributos que poseía.

"De ahí nacieron las dos colecciones que llevo actualmente por las provincias: *Mi Habana*, que son guayaberas ilustradas con recursos visuales, que identifican a la capital, y la colección *Guayaberas América*, donde se refleja el ave nacional de los países latinoamericanos. Esta última es la más reciente.

"Estuvimos en Matanzas, Santiago de Cuba, Guantánamo... con una pequeña representación de ambas propuestas, que tienen como valor añadido el hecho de contar con obras de destacados artistas de la plástica como Zaida del Río, Ever Fonseca, José Manuel García Rebastillo, Nelson Domínguez, Flora Fong, Maikel Herrera, Alicia Leal, Ileana Mulet y el fallecido Cecilio Avilés...

"El proyecto no solamente consiste en crear las prendas, sino salirnos del esquema de la guayabera tradicional para adaptarlas un poco más a estos tiempos; moder-



Jordi Leal (a la derecha) exhibiendo una de sus prendas, junto a la artista de la plástica Zaida del Río.

nizarlas, por ejemplo, con un cuello chino, en vez del clásico, transformar los botones, los bolsillos. En el caso de los diseños femeninos, agregamos escotes, mangas medias, tres cuartos, acampanadas...

"Para la promoción nos acompaña la fotografía de Roberto Chile, de Julio Larramendi y Raúl Cañivano, maestros de la fotografía en Cuba, con quienes preparamos exposiciones que muestran instantáneas de diversas personalidades que portan las guayaberas. Las fotos estarán disponibles en La Casa de las guayaberas, que se inaugurará en La Habana, durante los próximos meses", detalló el artista, quien agradeció la acogida del público local.

## La obra más allá del taller

En el conocido centro recreativo El Castillito, en el Vedado capitalino, radican los talleres del proyecto de modelaje *JLeal*, una iniciativa que ha ido creciendo en el tiempo para ofrecer más y mejores servicios a la sociedad.

"Ahora mismo -detalla- trabajo con Ciro Bianchi y Gladys Egües en un libro dedicado a la guayabera, pues no existen documentos que aborden la historia y las leyendas sobre el origen de la prenda. También queremos incluir en el manuscrito entrevistas a personalidades, fotografías, artes plásticas que traten el tema... será un todo incluido que gustará muchísimo.

"En diciembre tenemos varios compromisos internacionales, porque nuestro proyecto ha sido de mucho agrado, y cuenta con alta demanda debido al posicionamiento que hemos logrado en el mercado. A ello contribuyeron decisivamente las secciones de moda en la televisión, que acoge siempre nuestras creaciones con los 'brazos abiertos'.

"También retomaremos pronto un espacio fijo en la revista *Somos Jóvenes* y en la radio, todo para incentivar el buen gusto y el amor por la cultura nacional", afirma, quien se confiesa un eterno admirador de la guayabera cubana, la que aspira a que forme parte del ropero de hombres, mujeres, niños y jóvenes, mediante el concurso de promotores de modas, diseñadores de vestuarios e instituciones como el Fondo Cubano de Bienes Culturales.



El destacado locutor guantanamero José Mejía, también viste una guayabera ilustrada con elementos de la música campesina.



Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



## Rememoran legado cultural haitiano en Cuba

• Foto: Cortesía de Cultura Guantánamo

Con la presencia de la Excelentísima Señora Regine Lamur, Embajadora Extraordinaria y Plenipotenciaria de la República de Haití en la República de Cuba, se celebró en Guantánamo la jornada por el Día del Haitiano en la mayor de las Antillas, que rinde homenaje aquí al revolucionario Emilio Bárcenas Pier, hijo de emigrantes de ese hermano país caribeño.

Regine Lamur dio apertura al panel *Historias de vidas*, como primera actividad de la jornada, y que tuvo como sede el local de la filial guantanamera de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), al que convidaron intelectuales del territorio, profesores de la Universidad de Guantánamo y representantes de la comunidad haitiana radicada en la provincia.

Tras el coloquio, la Señora Regine Lamur se sumó a las festividades organizadas en el populoso barrio de San Justo, donde reside el mayor número de descendientes haitianos; allí, junto al miembro del Comité Central del Partido y primer secretario en la provincia, Rafael Pérez Fernández, la invitada disfrutó del espacio cultural *Bajo la ceiba*, expresión de las tradiciones, bailes



Embajadora Regine Lamur, intercambiando con los descendientes haitianos en Guantánamo.

y cantos autóctonos, legados por las migraciones franco-haitianas.

Lo más legítimo del folclor guantanamero se presentó en San Justo, con los grupos portadores Los Cossia y el Babul Band, continuadores de las costumbres de los emigrantes de la hermana nación caribeña, cuya presencia en el tejido social constituye patrimonio inmaterial de este pueblo del oriente del país.

Funcionarios de la Dirección provincial de Cultura, la filial de la Uneac en Guantánamo y el Sindicato de los Trabajadores de la Cultura se sumaron a cada una de las actividades de la jornada, que según la Excelentísima Señora Regine Lamur fue muestra "de mucho amor que convida a volver a esta histórica tierra".

## Retoños de almendro, del texto al audiovisual



Los audiovisuales están disponibles en el canal de YouTube, de Ediciones La Luz.

• Con información del Periódico Ahora  
Foto: Estudio ANIMA

La antología de cuentos para niños *Retoños de almendro*, de jóvenes escritores cubanos, compilada por el destacado escritor guantanamero Eldys Baratute Benavides, cuenta ya con una versión audiovisual, resultado de la cooperación del sello de Ediciones La Luz y los Estudios Anima, del Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos, de Holguín.

Según información del Periódico *Ahora*, de la Ciudad de los

parques, los jóvenes realizadores Rosell Morales y José Calzadilla son los responsables del proyecto que incluye los cuentos *Funfún*, inspirado en la historia homónima de Teresa Cárdenas, Premio Casa de las Américas 2005; *Tristán*, de la joven poetisa Mariene Lufriú; *La ventana*, de la periodista Marcia Rodríguez; *Lazarita*, de Yamil Díaz; *El mago Prosocoff*, de Yohan Balón, y *Llegó septiembre*, de Yanira Marimón.

Historias de Legna Rodríguez, Sigrid Victoria, Ronel González y Eric Adrián Pérez completan la propuesta,

que tuvo anteriormente un audiolibro con el mismo título, y que se editó en 2014, dirigido preferentemente al público infantil con limitaciones visuales. Este último fue merecedor de la Beca de Creación *El reino de este mundo*, que otorga la Asociación Hermanos Saiz en Cuba.

La serie *Retoños de almendro* usa las técnicas de animación vectorial y escenografía en 3D para abordar temas como el amor a los animales, la discriminación racial, las relaciones interpersonales y familiares, y las leyendas tradicionales. Todo con una estética atractiva y dinámica, característica de los Estudios Anima, responsable en los últimos años de producciones dedicadas a las guerras de independencia, como la serie de cortos de animación *Campanas de fuego*, el medimetraje *Forja de cubanía* y un largometraje sobre la vida de Carlos Manuel de Céspedes.



# Liorvis Savón: el sueño es ser campeones

• Fotos: V. G. B. y tomada de Internet

El equipo de primera categoría de béisbol 5, de Guantánamo, atesora dos sub títulos nacionales en apenas cuatro años. La combinación entre juventud, talento y seriedad propician que esa familia mantenga sus excelentes resultados en una novel disciplina, que apuesta por la masificación en el país.

Venceremos conversó con Liorvis Savón, entrenador principal de los Guerreros de Guantánamo, a su regreso del Tercer Campeonato Nacional de la especialidad, donde alcanzaron la medalla de plata.

El destacado técnico es, además, profesor del Departamento de Didáctica del Deporte, perteneciente a la Facultad de Cultura Física, de la Universidad de Guantánamo.

**¿En qué momento asumiste la responsabilidad de dirigir el equipo?**

En 2018 llega este movimiento de béisbol 5 a Guantánamo, en ocasión del programa de los Juegos Nacionales Universitarios. Nosotros nos estábamos preparando para participar, en octubre de ese año, en el Campeonato Nacional con vistas a la clasificación para los juegos universitarios. En medio de ese proceso se nos convocó para participar en el Primer Campeonato Zonal Oriental, del cual fuimos sede.

Los atletas que seleccionamos para ese nuevo plantel en la disciplina que recién surgía aspiraban a integrar el equipo universitario de béisbol clásico, pero no lo lograron, pues solo asistirían los de la Academia provincial. Con ese grupo conformamos el equipo para el Zonal Universitario de Béisbol 5, que también se desarrolló aquí.

**¿Esos eventos sentaron las bases para que Guantánamo creara un equipo sólido en esa especialidad?**

Exactamente, éramos principiantes, participamos en el Zonal Oriental, aprendimos las reglas prácticamente en el primer partido, pero aún así fuimos a discutir la final de la región. Perdimos en dos partidos de tres con Holguín,



Liorvis Savón prestó sus servicios en el colectivo técnico de la preselección nacional en 2019.

provincia que ganó el torneo y, como en esos momentos clasificaba solo un equipo, fueron ellos al primer Campeonato Nacional por oriente, en la modalidad masculina.

Al concluir ese evento, nos preparamos para el universitario, y en esos días recibimos la noticia de que a partir de ese momento se competiría en la versión mixta, que hasta hoy se mantiene y es la forma de competición internacional.

A los cinco varones de Cultura Física le sumamos tres estudiantes, una de la facultad antes mencionada, otra de Derecho y otra de Matemáticas. Asistimos a las Olimpiadas universitarias en Villa Clara en 2019, allí alcanzamos segundo lugar en el masculino y en el mixto terminamos en primero.

A partir de ahí nos quedamos con mucha motivación, por lo que seguimos con la preparación para enfrentar el segundo Zonal Oriental que, por suerte, fue también aquí en la provincia.

**¿Cómo enfrentaron esa segunda edición clasificatoria oriental?**

Para ese evento estudiamos más el deporte, realizamos un trabajo más serio y específico, al que agregamos los aportes del

buscamos las fortalezas y las debilidades de nuestro equipo y sobre esa base trabajamos. Ya teníamos información de los rivales que enfrentaríamos y los muchachos supieron responder a la táctica, tanto ofensiva como defensiva.

Ello nos sirvió de base para discutir el título con La Habana, el único equipo que no conocíamos, porque cuando estuvimos en los juegos universitarios, ellos estaban compitiendo en un evento en el exterior.

**Vino la pandemia, una etapa gris, hubo inactividad total, pero el trabajo a distancia se implementó. ¿Cómo vivieron ustedes ese período?**

Fue una etapa difícil. Terminamos ese evento en Santiago de Cuba con la insatisfacción de no alcanzar el primer lugar, pero la motivación seguía alta, teníamos tres atletas en la preselección nacional, así como otros aspectos desde el punto de vista individual y colectivo que nos mantenían inspirados.

A pesar del confinamiento, pudimos hacer actividad física aislados, no obstante, siempre se mantuvo la comunicación con Eros Bernal, el coordinador nacional, quien en su momento dio la indicación para que los muchachos empezaran a entrenar, y así lo hicimos. Fue una larga espera hasta llegar a este tercer campeonato.

**La pasividad se rompió con un nuevo clasificatorio oriental este año, con sede en Holguín, donde fueron con una mayor preparación.**

Allí el resultado individual de cada atleta fue elevado. El promedio ofensivo fue de .503, todos nuestros jugadores dieron jits, empujaron carreras, y en los dos últimos juegos el conjunto no permitió anotaciones.

**Llegó la final nacional de Sancti Spiritus, certamen en el que participaron los seis mejores equipos de Cuba, incluyendo el favorito: La Habana. ¿Cuál fue la mentalidad del equipo de cara al evento?**

Fue un torneo tenso desde el comienzo, porque estuvimos esperando la transportación alrededor de 11 horas, y luego 12 horas más de viaje por carretera. Llegamos a Sancti Spiritus a las 5:00 de la mañana, a las 8:00 debíamos presentarnos al congresillo y a las 10:00 ya estábamos jugando, los muchachos tuvieron que sobreponerse al cansancio.

El primer partido fue contra los habaneros, y caímos. Otro de los desafíos importantes fue ante Holguín, porque si lo perdíamos se agotaban las esperanzas de discutir la medalla de oro, pero sacamos el juego y los dejamos al campo 6-5, esa victoria nos levantó el ánimo.

Para la final ante La Habana, analizamos nuestras zonas débiles en el juego, también hay que reconocer que los habaneros son el mejor equipo de Cuba. Ganamos el primer choque apretadamente, pero en el segundo nos derrotaron con holgura, y en el tercero nuestra mejor jugadora y más valiosa del evento, Shakira Aspiazú, tuvo una lesión y, aún con esas molestias, decidió seguir en el juego, a pesar de que la persuadimos para que descansara. Ese encuentro también los perdimos.

Fueron jornadas de las cuales sacaremos experiencias para seguir trabajando, porque el sueño nuestro es llegar a ser campeones nacionales, antes que otra provincia.



Shakira Aspiazú resultó la jugadora más valiosa.



## Se apaga una voz del deporte guantanamero

• Foto: Tomada de Internet

Con profundo dolor, el pueblo guantanamero recibió la noticia del fallecimiento del narrador-comentarista deportivo Eduardo González Disotuar, de la emisora provincial CMKS, Radio Trinchera Antimperialista.

En su trayectoria de más de 30 años en la locución, González Disotuar se convirtió en una personalidad de la narración de eventos deportivos, con un

estilo único y creatividad. Dejó una huella imborrable en la Revista Deportiva Diana.

“La voz autorizada del deporte”, como lo bautizó el colega Roberto Peláez, fue un profesional humilde y generoso con las nuevas generaciones. Narró los mejores momentos del béisbol en Guantánamo y creó el personaje de la India del Guaso, interpretada por Clara Luz Duany.

De ahora en adelante los pasillos del

estadio Van Troi sentirán su ausencia, no se escuchará su voz en las gradas, el reclamo por las pelotas, la emoción en cada batazo...

Eduardo deja un extenso legado en la narración deportiva que las nuevas generaciones darán continuidad. Al morir, contaba con 67 años de edad.

Llegue a sus familiares, amigos y compañeros de labor nuestro más sentido pésame.

## Dengue

Al cierre de la última semana, Guantánamo fue la provincia con más casos reactivos de dengue del país, determinado, sobre todo, por el incremento de los pacientes confirmados con la arbovirosis en los municipios de Baracoa y El Salvador, cuyos indicadores se deterioraron en el transcurso de este mes.

Leonel Heredia, subdirector del Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, precisó que la Villa Primada aportó más de la mitad de los 2 mil casos febriles atendidos en las instituciones de Salud de la provincia durante la última semana.

Los Consejos Populares más complicados en Baracoa, por la cantidad de febriles, reactivos y la

## Guantánamo con la mayor reactividad en el país

presencia del *Aedes aegypti* son La Asunción, Cabacú y La Reforma, pertenecientes al Policlínico Hermanos Martínez Tamayo, donde se refuerzan los tratamientos focal y adultizada, así como las acciones de control.

El Salvador, por su parte, aunque tradicionalmente mantiene niveles discretos de infestación y casos de dengue, al cierre de la última semana reportó unos 200 pacientes sospechosos de padecer dengue, e incrementó los focos del indeseable alado.

Además de los territorios mencionados, apuntó el epidemiólogo, se afianzan con los mayores riesgos los

municipios de Guantánamo y Caimanera, donde hay varias localidades con transmisión declarada de la enfermedad, como resultado de la combinación de los casos febriles relacionados entre sí, y la presencia del vector.

La provincia, por su parte, casi al término del ciclo de septiembre, reporta alrededor de mil 600 depósitos con larvas de *Aedes aegypti* en mil 301 viviendas de nueve de sus 10 municipios, para un índice de 0.96, ligeramente inferior al mismo período del ciclo anterior.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

## Universidad de Guantánamo lista para el décimo Congreso provincial de la FEU

Un centenar de educandos de la Federación Estudiantil Universitaria, de la Universidad de Guantánamo, participarán en la Asamblea provincial décimo Congreso de la organización, prevista a desarrollarse del 8 al 11 de octubre.

Javier Alcántara Savón, presidente de la FEU en la Casa de Altos Estudios, explicó que en el magno evento se reflexionará sobre el funcionamiento orgánico de la organización, el trabajo político, la extensión universitaria, la docencia y la comunicación.

Significó que previo a esta cita, los estudiantes analizaron desde las brigadas, residencias estudiantiles y hasta las Facultades, los principales temas que hoy afectan el trabajo de la Federación. En los encuentros contaron con el apoyo y la presencia en calidad de invitados de la rectora Osiris Aranda Creagh, la Unión de Jóvenes Comunistas, el Partido y los organismos formadores y empleadores vinculados a la Universidad, como la Unión de Juristas de Cuba y la Asociación de Economistas.

Potenciar el transporte urbano hacia la universidad, fortalecer el vínculo con entidades empleadoras para mejorar las prácticas laborales, ajustes en planes de estudio, insertar

más estudiantes a proyectos científicos y de impacto sociocultural, así como la necesidad de consolidar la preparación de los dirigentes estudiantiles fueron algunos de los planteamientos emanados en los encuentros.

Durante el proceso asambleario los jóvenes también llevaron el Congreso a una decena de comunidades durante el Verano, la mayoría de ellas en condiciones de vulnerabilidad, para mostrar los proyectos sociales y culturales que impulsa la FEU.

Las universidades de la provincia impulsaron la iniciativa *Revolucionar el barrio*, para resaltar el protagonismo de los universitarios implicados en la solución de los problemas locales, además realizar actividades deportivas, recreativas, de saneamiento ambiental y de promoción de salud.

Al décimo Congreso de la FEU, programado para el 20 de diciembre a nivel nacional, asistirán cinco delegados guantanameros, entre ellos, la joven Julia Esther Salazar Hechavarría, la primera en el país elegida de manera directa.

● **Mayliovys DEL TORO TERRERO**

## Aplican registros biológicos en franja costera sur

Investigadores del Centro Oriental de Ecosistemas y Biodiversidad (Bioeco), de Santiago de Cuba, aplicaron dos inventarios biológicos en la Reserva Ecológica de Baitiquirí y el Elemento Natural Destacado Maisí-Caletá, para identificar peligros, vulnerabilidades y riesgos en los bosques secos de esas áreas protegidas en la franja costera sur de Guantánamo.

En las numeraciones destinadas a estudiar la floresta, anfibios, reptiles y aves con altos valores endémicos participaron también especialistas de la Empresa de Flora y Fauna del territorio más oriental del país y del Centro de Aplicaciones Tecnológicas para el Desarrollo Sostenible.

El Doctor en Ciencias

Freddy Rodríguez Santana, miembro de la Sociedad Cubana de Zoología e investigador de Bioeco, encabezó las compilaciones en esos ecosistemas priorizados por la Oficina Técnica del Proyecto Internacional Corredor Biológico en el Caribe.

La iniciativa gubernamental, auspiciada por Cuba, Haití, República Dominicana y Puerto Rico, es apoyada por la Unión Europea y el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente, con el fin de conservar la biodiversidad y la protección medio-ambiental en la región.

El proyecto consolida las alianzas para mejorar las condiciones en los sitios vulnerados por las malas prácticas del hombre, evalúa la in-

cidencia de la vulnerabilidad climática sobre parámetros poblacionales de grupos faunísticos, y estima su impacto en el entorno.

La iniciativa prevé el monitoreo de la migración otoñal de las aves rapaces en la localidad maisiense de Caletá, ubicada en el suroeste del sitio costero de Punta de Quemado, el extremo más oriental de Cuba.

Hasta el momento, los investigadores contabilizaron en la zona unas 6 mil águilas pescadoras, mientras mantienen en observación otras especies como el gavián cola de tijera, el halcón palomero y el halcón peregrino, informó Bioeco en su perfil institucional de Facebook.

● **Jorge CANTALAPIEDRA**

## La etapa más importante para el Código comienza ahora

La etapa más importante para el nuevo Código de las Familias viene después del referendo popular, porque hasta ahora la población ha adquirido un poco de cultura jurídica en el espacio familiar, pero si los derechos se quedan solamente en el texto y no se implementan, serían letra muerta, afirmó la Doctora en Ciencias Jurídicas Ana María Álvarez-Tabío.

En declaraciones a la Agencia Cubana de Noticias la profesora titular de la Facultad de Derecho de la Universidad de La Habana, señaló que luego de un proceso de participación colectiva, de sumatoria y multiplicación de derechos, hacerlos efectivos es responsabilidad de todos.

Insistió en que los abogados litigantes tienen que ser sensibles ante los conflictos, y los fiscales deben ser capaces de identificar cuándo una persona está en estado de vulnerabilidad.



Corresponde a los notarios, agregó, tener una mirada diferente con relación a los derechos que se protegen, los tribunales deben despojarse de la solemnidad y colocarse al nivel de la persona que acude a ellos, y el juez de lo familiar debe ser cálido, cercano y ponerse en la piel de quien le plantea algo tan íntimo como un conflicto familiar.

Álvarez-Tabío precisó que hacer respetar los derechos adquiridos con el Código también es responsabilidad de los educadores, la familia, la comunidad y la sociedad toda, pues si una persona es consciente de ello está en mejores condiciones para exigir su cumplimiento.

Luego del referendo lo que viene es aún más importante, porque es la consagración y la implementación efectiva de todo lo que hemos soñado durante tanto tiempo, reiteró la experta.

● **Sheila NODA ALONSO**

## Convoca la CTC a apoyar con donativos al pueblo pinareño

Juana Eglis Fernández Lowit, secretaria general de la Central de Trabajadores de Cuba, en Guantánamo, convocó al movimiento obrero en el territorio a realizar en los colectivos laborales de los 10 municipios, colectas de insumos para donar de forma voluntaria a los damnificados del huracán Ian en la hermana provincia de Pinar del Río.

Cada Comité municipal recibirá los donativos en especie (ropas, aseo, víveres...), o en

metálico, a partir de este jueves, como muestra de altruismo y solidaridad con los hermanos pinareños. En el caso de los aportes monetarios, la CTC habilitará una cuenta para depositar el dinero a nivel territorial.

Fernández Lowit precisó que la sede del Comité provincial compilará todos los recursos, para luego enviarlos a la tierra pinareña como expresión de cariño y lealtad entre los cubanos.

La secretaria general

de la Central de Trabajadores de Cuba en el territorio reiteró el apoyo del movimiento obrero en el Alto Oriente al pueblo y las autoridades de la zona occidental afectados por el paso del fenómeno meteorológico, y ratificó la disposición de ayudar, incluso, con brigadas especializadas para reanimar los servicios en las zonas perjudicadas.

● **M. T. T.**

## Desde la Web

### Convocan al Décimo Congreso de los CDR

El Héroe de la República de Cuba, Gerardo Hernández Nordelo, coordinador nacional de los Comités de Defensa de la Revolución, dio a conocer en Bayamo la convocatoria al 10mo. Congreso de la organización, previsto para efectuarse en septiembre del venidero año 2023, según despacho de la Agencia Cubana de Noticias. "Llegaremos a ese encuentro -expresó- luego de un importante proceso de revitalización y fortalecimiento de nuestras estructuras de base, a partir de un amplio movimiento de masas". ([juventudrebelle.cu](http://juventudrebelle.cu))

### Evalúan aspectos de interés para el béisbol cubano

Con el objetivo de evaluar las condiciones del estadio Van Troi con vistas a la primera Liga Élite, constatar los avances en la estrategia de desarrollo del béisbol cubano y debatir el calendario competitivo para los próximos eventos nacionales, la Comisión Nacional de la disciplina intercambió con entrenadores y directivos de Guantánamo. Durante la

visita se evaluó las condiciones del estadio, el cual acogerá dos subseries de la Liga Élite, se recordó que los guantanameros Alexander Valiente y Pedro Pablo Revilla participarán en el Mundial Sub-23 de Taipéi, y que Revilla cuenta ya con el permiso de los Dragones de Chunichi, y se hizo un llamado a potenciar el seguimiento y atención a los atletas que están de contrato en el exterior, así como los que están en equipos nacionales y sus familiares. ([venceremos.cu](http://venceremos.cu))

### El sur del oriente cubano, sede del evento de naturaleza Turnat 2024

Las provincias del sur del oriente cubano: Granma, Santiago de Cuba y Guantánamo serán sedes del próximo Evento de Turismo de Naturaleza (Turnat), que acontecerá en septiembre de 2024, según trascendió en la clausura de la decimotercera edición de 2022, la que Juan Carlos García Granda, ministro del ramo, calificó de exitosa, pues abarcó la región occidental de la mayor de las Antillas y reunió a 200 participantes de 20 naciones. ([acn.cu](http://acn.cu))